



# BRÈVES SECTORIELLES États-Unis

Une publication du SER des États-Unis  
N°2026-03 du 23 janvier 2026

## Sommaire

### Commerce et sanctions

Brèves

### Climat – énergie – environnement

1. L'Agence d'information sur l'énergie prévoit une baisse de la production de pétrole aux Etats-Unis à partir de 2027

### Transport et infrastructure

2. Le Secrétaire aux transports dresse le bilan de son action un an après l'arrivée au pouvoir du Président Trump

### Industrie

Brèves

### Distribution et divertissement

Brèves

### Agriculture et industrie agroalimentaire

Brèves

### Numérique et innovation

3. Le SER présent au CES 2026 à Las Vegas

### Santé

Brèves

Vous pouvez retrouver les publications du SER, dont le Washington Wall Street Watch, [ici](#).

# Commerce et sanctions

## Brèves

- Le 17 janvier, D. Trump avait [menacé](#) d'imposer à huit États européens, (France, Danemark, Norvège, Suède, Allemagne, Royaume-Uni, Pays-Bas, Finlande) à compter du 1<sup>er</sup> février 2026, un droit de douane généralisé de 10 % sur l'ensemble de leurs exportations vers les États-Unis, porté à 25 % à partir du 1<sup>er</sup> juin 2026, « jusqu'à ce qu'un accord soit conclu pour l'achat complet et total du Groenland ». Le 21 janvier, à l'issue d'une rencontre avec le secrétaire général de l'OTAN, Mark Rutte, et l'obtention d'un « cadre pour un futur accord », D. Trump a [annoncé](#) sur Truth qu'il ne mettrait pas en œuvre ces droits de douane supplémentaires.

# Climat – énergie – environnement

## 1. L'Agence d'information sur l'énergie prévoit une baisse de la production de pétrole aux Etats-Unis à partir de 2027

L'Agence d'information sur l'énergie (EIA) a [publié](#) le 22 janvier une analyse indiquant que la production de pétrole brut des États-Unis restera proche du record de 13,6 millions de barils par jour (b/j) en 2025, avant de diminuer légèrement à 13,3 millions de b/j en 2027, marquant la première baisse depuis 2021. La croissance de la production dans le golfe du Mexique et en Alaska compensera les baisses dans les autres Etats fédérés en raison des prix bas du pétrole. La production du Permien (Texas et Nouveau-Mexique) restera stable en 2026, mais devrait légèrement baisser en 2027. L'Alaska verra sa production augmenter, principalement grâce aux projets Nuna et Pikka. Cette tendance dépendra fortement des prix du pétrole, qui devraient continuer à baisser au cours des prochaines années.

## Brèves

- L'Agence nationale océanique et atmosphérique (National Oceanic and Atmospheric Administration – NOAA) a [annoncé](#) le 21 janvier la publication au registre fédéral d'une révision du processus de demande de licences d'exploration et de permis de récupération commerciale en vertu de la loi sur les ressources minérales du fond marin profond hors des juridictions nationales (Deep Seabed Hard Mineral Resources Act – DSHMRA). Les nouvelles règles, d'application immédiate,

permettront aux demandeurs, à leur choix, d'obtenir simultanément la licence d'exploration et le permis de récupération commerciale via une demande consolidée, ou de suivre le processus actuel en deux étapes successives. Le communiqué précise que cette révision soutient l'agenda « America First » en facilitant l'accès aux ressources minérales critiques.

- La Maison Blanche a [annoncé](#) le 21 janvier la publication par le Conseil pour la qualité de l'environnement (CEQ) de nouvelles orientations pour aider les agences fédérales à appliquer le National Environmental Protection Act lors de situations d'urgence. L'objectif est de permettre une action rapide face à des situations de crises telles que des incendies, des menaces sur des espèces protégées et leur habitat, des crises économiques, des épidémies ou des états d'urgence déclarés par le Président, tout en respectant les obligations légales et environnementales.
- Le Département de l'Energie (DoE) a [annoncé](#) le 16 janvier la signature entre les États-Unis et la Slovaquie d'un accord intergouvernemental pour développer une nouvelle unité nucléaire américaine de 1 200 MWe à Jaslovské Bohunice, renforçant leur partenariat stratégique et la sécurité énergétique européenne. Le communiqué précise que le projet devrait créer des milliers d'emplois américains et aider la Slovaquie à diversifier son approvisionnement énergétique en s'éloignant des réacteurs russes.
- Le Département de l'Energie (DoE) et le Département de l'Intérieur (DoI) ont [annoncé](#) le 16 janvier que le secrétaire à l'Energie et le secrétaire de l'Intérieur ont appelé l'opérateur régional de réseau Interconnection LLC (PJM) à réformer temporairement ses règles de marché pour renforcer la fiabilité du réseau électrique et réduire les coûts de l'électricité en développant plus de centrales de production d'énergie fiable. Selon le communiqué, cette mesure fait suite à une série de politiques mises en place par PJM au fil des ans qui ont affaibli le réseau électrique, notamment la fermeture prématuée de centrales électriques fiables. L'initiative vise ainsi à assurer l'approvisionnement énergétique à long terme, à protéger les tarifs énergétiques résidentiels et à répondre à la demande croissante des centres de données.

# Transport et infrastructure

## 2. Le Secrétaire aux transports dresse le bilan de son action un an après l'arrivée au pouvoir du Président Trump

Le Secrétaire aux transports Sean Duffy a [communiqué](#) le 21 janvier un bilan de son action au Département des transports (DoT), un an après l'arrivée du Président Trump à la maison blanche. Le secrétaire Duffy y indique avoir travaillé en étroite collaboration avec le président afin de rétablir la sécurité des voyageurs américains, de moderniser les infrastructures et de stimuler l'innovation pour alimenter la croissance économique à long terme. Parmi les dossiers mis en avant figurent :

- le chantier de modernisation du système de contrôle aérien, doté d'un budget de 12,5Mds\$ par la One Big Beautiful Bill ;
- l'amélioration de la sécurité sur les routes américaines, notamment par un renforcement des exigences réglementaires applicables aux chauffeurs de poids lourds ;
- la baisse du prix des véhicules neufs, grâce à une remise en cause des normes de consommation de carburant pour les voitures particulières et les camions légers [[voir Brèves sectorielles du 12 décembre 2025](#)] ;
- la revue complètes des subventions fédérales avec l'objectif de « mettre fin au gaspillage et d'éliminer les priorités woke ».

Une liste complète des politiques mises en place est [fournie](#) par le DoT en complément.

### Brèves

- Le Secrétaire aux transports Sean Duffy a [mené](#) le 16 janvier un « Freedom Means Affordable Cars Tour » dans l'Ohio afin de « célébrer le travail accompli par l'administration Trump pour rendre les voitures plus abordables pour les familles américaines, redynamiser le cœur battant de l'industrie manufacturière américaine et offrir davantage de choix aux consommateurs ». Il a [retrouvé](#) le 17 janvier sur le salon automobile de Détroit l'Administrateur de l'Agence de protection de l'environnement, Lee Zeldin et le Représentant au commerce, Jamieson Greer, pour « mettre en évidence la manière dont l'administration stimule l'innovation, augmente les salaires et déréglemente l'industrie manufacturière américaine afin de revitaliser le secteur automobile ».

# Industrie

## Brèves

- Le 20 janvier 2026, le CEO d'Amazon a [indiqué](#) que les prix de certains biens sur la plateforme de vente directe de l'entreprise commencent à augmenter en raison des droits de douane. Lors d'une interview avec CNBC en marge du sommet de Davos, A. Jassy a précisé qu'Amazon faisait tout son possible pour limiter cette hausse, mais que « les options n'[étaient] pas infinies ».
- La veille, le CEO de Citadel, K. Griffith, s'est également [montré](#) critique de la politique commerciale américaine lors de sa propre intervention à Davos aujourd'hui. Peu avant l'intervention de D. Trump au sommet, K. Griffith a estimé que les droits de douane étaient « négatifs » pour les Etats-Unis et avaient placé l'économie américaine dans une « situation assez malheureuse », perturbant les relations commerciales en entraînant une « hausse de l'inflation », sans effet notable sur la création d'emplois manufacturier aux Etats-Unis à ce stade.
- Le 20 janvier 2026, l'entreprise américaine Energy Fuels a [annoncé](#) finaliser l'acquisition de la société australienne Australian Strategic Materials afin de mettre en place une chaîne d'approvisionnement « de la mine au métal » pour les éléments en terres rares. Le rachat de 299 millions de dollars devrait être finalisé fin juin 2026, sous réserve de l'approbation des actionnaires et des autorités réglementaires.
- Le 22 janvier 2026, selon la presse, SpaceX a [sélectionné](#) quatre grandes banques de Wall Street pour mener son introduction en bourse prévue pour le milieu de l'année 2026 pour une valorisation cible de 1 500 Md\$ et une levée de fonds estimée à 30 Md\$. Les sociétés pressenties regroupent Bank of America, Goldman Sachs, JP Morgan et Morgan Stanley.

# Distribution et divertissement

## Brèves

- Le 16 janvier 2026, selon un document financier rendu public par la Maison Blanche, le Président Trump a [acheté](#) des obligations émises par Netflix et Warner Bros. Discovery en

décembre dernier, peu après le lancement de l'offre de rachat à hauteur de 83 Md\$ annoncée par le géant du streaming sur Warner. Le montant de l'achat est estimé à plus d'un million de dollars.

# Agriculture et industrie agroalimentaire

## Brèves

- Lors d'une [interview](#) en marge du Forum économique mondial de Davos, le secrétaire au Trésor, Scott Bessent, a déclaré que la Chine avait respecté son engagement d'acheter 12 Mt de soja avant début 2026, conformément à l'accord commercial informel conclu entre les deux présidents Trump et Xi le 30 octobre dernier. Cette information intervient alors que les [données](#) d'exportations de soja, au 8 janvier 2026, de la campagne 2025/2026 (1<sup>er</sup> septembre - 31 août) de l'USDA font état de ventes à la Chine à hauteur de 6 Mt. A celles-ci pourraient probablement s'ajouter 3 Mt actuellement enregistrées sous la catégorie « destinations inconnues ».
- L'[aide](#) agricole exceptionnelle de 12 Md \$ annoncée par l'administration Trump en décembre a été jugée [insuffisante](#) par les agriculteurs. Face à cette situation, les sénateurs républicains John Hoeven et John Boozman et le représentant républicain Glenn Thompson ont proposé une aide supplémentaire de 15 Md \$. Cette initiative a été rejetée après que certains dirigeants républicains, dont le président de la Chambre des représentants Mike Johnson, ont refusé d'inclure ces fonds dans les derniers textes budgétaires à adopter d'ici le 30 janvier afin d'éviter de compliquer la négociation et donc un nouveau *shutdown*. Les groupes agricoles ont essuyé un second revers vis-à-vis d'une autre [demande](#) visant à autoriser la vente d'éthanol E15 toute l'année. Cette demande, soutenue par une dizaine de membres républicains issus d'États du Midwest, n'a pas réuni de consensus au sein du groupe des républicains dont certains élus se sont fait les porte-voix des intérêts des raffineurs. Parallèlement, les démocrates, menés par la représentante Angie Craig, ont présenté le [Farm and Family Relief Act](#), un plan de 17 Md \$, qui vise également à allouer de nouveaux fonds aux agriculteurs, notamment pour les producteurs de cultures spécialisées. Ce plan prévoit aussi de retarder la mise en œuvre des nouvelles

mesures concernant le SNAP et de restaurer le contrôle du Congrès sur les tarifs douaniers ce qui le rendra inacceptable par les républicains.

## Numérique et innovation

### 3. Le SER présent à l'édition 2026 du CES à Las Vegas



Dans le cadre du CES 2026, qui s'est déroulé du 6 au 9 janvier à Las Vegas, le Ministre Conseiller Benjamin Dubertret a conduit la délégation française, composée de représentants des Conseillers du Commerce Extérieur de la France (CCE), du Consulat Général de France à Los Angeles, de Business France, de l'Institut National de la Propriété Industrielle (INPI) ainsi que des équipes du Service économique régional (SER) de Washington.

Le pavillon France, installé au sein de l'Eurêka Park — l'espace du CES dédié aux start-ups et aux technologies émergentes — a accueilli cette année 150 entreprises françaises parmi plus de 2 000 exposants. La France se confirme ainsi comme la première nation représentée en nombre de start-ups. Plusieurs d'entre elles, dont Yneuro, Audiodimension, Where, RMAN Syn et auum, ont présenté leurs innovations devant un public international.

Parallèlement, plusieurs grands groupes français ont mis en avant leurs dernières innovations. Valeo a présenté ses avancées en électronique, efficacité énergétique et intelligence artificielle,

Dassault Systèmes a valorisé son rôle dans l'innovation en santé, notamment dans le diagnostic médical, et L'Oréal a exposé ses solutions technologiques innovantes dans le domaine de la cosmétique et des soins.

Au-delà de la mise en valeur de l'écosystème français, le CES 2026 a également permis de dégager certaines grandes tendances technologiques, avec une attention particulière portée aux nouvelles applications de l'intelligence artificielle, notamment dans les domaines de l'IA « physique », de la santé et de la robotique.

## Brèves

- Le 16 janvier, OpenAI a [annoncé](#) s'apprêter à tester, dans les semaines à venir et dans un premier temps aux Etats-Unis, l'affichage de publicités auprès des utilisateurs gratuits de ChatGPT ainsi que des abonnés à son offre d'entrée de gamme, ChatGPT Go. L'entreprise indique que ces publicités n'auront aucun impact sur les réponses générées, qu'elles resteront distinctes et clairement identifiées et que les conversations des utilisateurs resteront privées, sans partage ni vente de données aux annonceurs.
- Le 16 janvier, le Département d'État américain a [annoncé](#) la signature d'un « partenariat stratégique sur l'intelligence artificielle, la recherche et les technologies critiques » (*Strategic Partnership on Artificial Intelligence, Research, and Critical Technologies*) avec Israël. Celui-ci est présenté comme une déclinaison opérationnelle de l'initiative Pax Silica (voir [Brèves sectorielles du 19 décembre 2025](#)). De nature non contraignante, cet accord vise à renforcer la coopération bilatérale dans plusieurs domaines technologiques jugés stratégiques. Les axes de coopération identifiés portent notamment sur la protection des technologies et de la recherche sensible, le développement d'applications de l'IA (notamment en santé, cybersécurité et systèmes autonomes), ainsi que sur des coopérations dans la robotique, les semi-conducteurs et l'énergie.
- Le 20 janvier, la *Federal Trade Commission* (FTC) a annoncé faire appel de la décision d'un tribunal fédéral l'ayant déboutée dans la procédure engagée contre Meta, accusé par l'agence d'avoir enfreint les lois antitrust en constituant une position de monopole illégale sur le marché des réseaux sociaux (voir [Brèves sectorielles du 2 décembre 2025](#)). Dans son communiqué, l'agence indique que la « FTC Trump-Vance » entend « poursuivre ce contentieux historique afin de

garantir une concurrence au bénéfice des consommateurs et des entreprises américaines ».

# Santé

## Brèves

- Le 21 janvier, lors de son discours au sommet de Davos, le Président Donald Trump a dit avoir obtenu du Président de la République Emmanuel Macron qu'il augmente le prix de certains médicaments vendus sur le marché français en menaçant d'imposer un droit additionnel de 25% sur toutes les exportations françaises vers les Etats-Unis, et de 100% sur les vins et champagnes, s'il ne cérait pas. L'Elysée a contesté cette affirmation par un post sur X, rappelant que le Président de la République ne fixait pas les prix des médicaments, qui étaient encadrés par la sécurité sociale et qui étaient restés stables.
- Le 21 janvier, à l'occasion d'un évènement organisé par le Wall Street Journal lors du sommet de Davos, le CEO de Pfizer, Albert Bourla, a indiqué avoir eu des discussions productives avec l'administration américaine s'agissant de sujets comme l'oncologie et la tarification des médicaments, mais que la coopération était plus compliquée s'agissant des vaccins. Le CEO s'est aussi montré critique de la baisse des financements fédéraux aux programmes de recherche universitaires, qui irait selon lui à l'encontre des intérêts des Etats-Unis dans un contexte de concurrence accrue avec la Chine en matière d'innovation en santé.

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques.  
Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations :

[www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international](http://www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international)

Responsable de la publication : Service économique régional de Washington  
[washington@dgtresor.gouv.fr](mailto:washington@dgtresor.gouv.fr)

Rédaction : SER des États-Unis

Abonnez-vous [ici](#)